
A6 責任編輯：姚逸民 2011年3月26日(星期六)重 要 新 聞
T O P  N E W S

中國國家質檢總局昨日在北京發佈

消息稱，無錫出入境檢驗檢疫局在對

日本東京至無錫一架航班進行核輻射

監測時，發現兩名日籍旅客核輻射放

射性異常。事件引起外界對日本旅客

可能傳播核污染的關注。香港與日本

之間人員交往頻繁。如果帶有核污染

的日本旅客進入本港，可能會造成嚴

重後果。為保障本港市民和旅客的安

全，本港有必要採取強制性檢驗制

度，以寧緊勿鬆的態度和手段有效阻

止核污染流入。日本當局應該以負責

任的態度，加強對出國人員及貨物的

輻射檢驗，防止將核污染傳入其他地

區。

日本核危機進一步升級，鄰近國家

和地區對日本核污染已提高戒備，高

度設防。中國國家質檢總局日前已要

求各地檢驗檢疫機構加強對放射性物

質入境的風險分析，切實做好口岸核

輻射物質監測工作。遼寧省出入境檢

驗檢疫局開始在省內各機場、港口採

取緊急措施，對日本入境者全面進行

體溫及核輻射檢測。台灣的松山機場

已強制來自日本的旅客接受輻射檢

測。

本港人口稠密，如果仍靠自願檢

測，極有可能讓帶有核污染的日本旅

客進入本港。香港有必要仿傚其他地

區的做法，實施對來自日本旅客、貨

物的強制性輻射檢測。有關措施也是

對日本旅客自身的保護。本港當局應

呼籲日本旅客主動配合檢測，既防止

將放射性物質帶入香港，也求得自己

安心。

日本遭受重大災難打擊，世界各國

積極施援，助其渡過難關。為了減低

災難對其他國家和地區的影響，避免

引起民眾恐懼，日本作為地球村的一

分子，同樣應該向各國負責，除了做

好食品輻射監測，禁止受污染食品出

口之外，更要加強人員、貨物的出境

輻射監測工作，增加核污染資訊發放

的透明度，盡可能減低核事故後遺症

的負面影響。

(相關新聞刊A1版)

特區政府公布6條離島航線招標結果：由新渡輪及港九

小輪繼續營辦原來航線，但各航線將分別加價9.33%至

11.86%，月票加幅則達7%。面對近年經營成本持續上

漲，客流量又不斷萎縮的困境，渡輪公司如果不設法開

源，將難以抵銷成本上漲的壓力。然而，以大幅加價的

方式將成本轉嫁至乘客身上，結果只會令到乘客進一步

減少，造成惡性循環，令經營環境雪上加霜。渡輪服務

不僅是商業行為，也具有公益性質，當局應施以援手，

一方面放寬渡輪公司發展碼頭及周邊業務的限制，以彌

補經營上的虧蝕；另一方面制定長遠的離島發展規劃，

通過推動離島開發，增加人流，紓緩渡輪服務的加價壓

力。

在通脹逼人的日子，多條離島航線大幅加價，肯定會

加重市民的生活壓力。雖然與港鐵、巴士等公共交通相

比，渡輪的乘客人數並不算多，但對於居住在離島的市

民而言，渡輪是他們往來市區唯一的交通工具，不論加

價多少都要硬㠥頭皮承受。而且，離島的經濟主要依靠

旅遊收入，渡輪大幅加價將影響外地以至本地旅客到離

島遊玩的意慾，對於島內的經濟將造成打擊。

必須指出的是，渡輪與港鐵雖然先後宣布加價，但兩

者在本質上卻有所不同。港鐵是在坐擁豐厚盈利，又得

到政府政策支持下，仍然根據可加可減機制「賺到盡」，

缺乏企業應有的社會責任。反觀多條離島的渡輪線，由

於業務單一，面對近年油價、工薪等成本不斷上漲，面

對沉重的經營壓力，部分公司甚至放棄經營部分虧蝕較

嚴重的航線。如果任由情況持續，本港多條離島航線恐

怕會有停辦的危機。為吸引渡輪公司繼續經營，准許加

價在目前而言是無可奈何的方法。不過，輪渡服務最大

的問題在於乘客不斷減少，大幅加價只會令更多乘客卻

步，結果只是飲鴆止渴。要解決渡輪服務的困境，關鍵

始終在於開源及增加乘客。

事實上，港鐵能夠持續發展鐵路網絡，正是受惠於當

局以土地補貼鐵路的政策，以鐵路站上蓋的物業利潤抵

償鐵路發展的開支。渡輪公司同樣可以善用碼頭及附近

地區的設施和土地資源，發展商業服務以增加收入，例

如在碼頭興建攤檔、商場和餐廳，甚至發展商用物業

等。當局應為渡輪公司開源拆牆鬆綁，通過增加其他收

入遏抑票價加幅。同時，本港不少離島風景獨特，環境

優美，水清沙幼，可媲美外國的著名旅遊勝地。但離島

的發展計劃多年來卻只聞樓梯響，浪費了豐富的旅遊資

源。當局應對各離島進行有系統、有規劃、各具特色的

開發，發展為旅遊觀光地、消閒度假村，或中西文化結

合的主題公園，吸引市民或外地旅客慕名前往。搞活離

島旅遊不僅可帶動離島經濟，更可為渡輪公司帶來龐大

的客源，經營問題自然能夠迎刃而解。

(相關新聞刊A12版)
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防核污染流入需強制檢驗 解決渡輪困境 需要多種經營

北帝街福榮街重建首推「樓換樓」
可揀原址及啟德新單位 業主指具吸引力惟憂樓價高

土瓜灣收購呎價業界料8400元

香港文匯報訊（記者 譚靜雯）為增加舊區重

建的靈活性，香港市區重建局為受重建影響的業

主提供「樓換樓」賠償安排，最新公布的土瓜灣

馬頭角北帝街/新山道及深水㝸福榮街的重建項

目將成為首批受惠項目。據介紹，局方將斥資約

14.5億元重建該區逾50年樓齡的唐樓，受影響的

住宅自住業主可選擇現金補償，或選購原址重建

後單位，或啟德發展區所預留的新單位。市建局

計劃在原址各重建約20層高的單幢式樓宇，共提

供200個住宅單位，5至8層以下的低層單位將預

留予業主「樓換樓」，料最快2018/19年落成。業

主均指「樓換樓」方案具吸引力，但擔心無力換

購新單位。

市建局兩重建項目簡介 資料來源：市區重建局

項目 馬頭角北帝街/新山道 深水㝸福榮街

地盤面積 約1,280平方米 約650平方米

受影響樓宇 12個街號 6個街號

樓宇落成年份 1957年 1956年

受影響業權 約108 約32

受影響住戶 150戶 60戶

受影響地舖 18戶 7戶

項目總發展成本 約11億元 約3.5億元

項目收購/安置成本 約6.3億元 1.8億元

重建後可建單位數 約130個 約70個

重建後單位面積 約35至65平方米 約40至60平方米

地積比率 住宅：7.5(20至25層) 與土瓜灣一致

商業：1.5

估計完工年份 2018/19 2018/19

製表：香港文匯報記者 譚靜雯

市建局昨宣布展開馬頭角北帝街/新山道，以及深水㝸
福榮街兩個重建項目。該局行政總監羅義坤昨表示，

兩個項目的唐樓明顯日久失修，石屎剝落、裂縫遍布、鋼
筋外露，加上非法僭建問題嚴重，居住環境惡劣。該局昨
日已派員到受重建影響的樓宇，進行住戶狀況調查，凍結
和登記住戶資料，稍後為居民舉行簡報會。按市建局的賠
償準則，業主可獲的補償相當於同區樓齡7年的物業市值。

新樓5至8層 安置原業主
在全新的《市區重建策略》下，該2個重建項目首次引用

「樓換樓」政策，自住業主取得賠償後，可優先換購在原址
或啟德發展區所預留的新單位，新樓呎價將在市建局提出
收購價當天公布，無論將來樓市升跌，都以當日訂價為
準。市建局執行董事兼規劃及項目監督譚小瑩表示，項目
重建後將各建約20層高的單幢式樓宇，合共提供200個住宅
單位，並預留5至8層，共54個住宅單位予業主「樓換樓」。

規劃需一年 現難估樓價
羅義坤則表示，重建項目整個規劃程序需時半年至1年，

估價需要貼近市價，現時難以預測收購價及「樓換樓」單
位樓價。他又說，現階段難以估計有多少業主最終選擇
「樓換樓」，但相信業主會有興趣。至於新增「樓換樓」安
排，會否影響項目的收入，他指有關安排是經過2年的諮詢
達成共識，成本並非最大考慮，強調「樓換樓」目的是為
自住業主提供更多選擇。

居民心思思 促優化方案
在土瓜灣居住逾28年的業主梁先生表示，「樓換樓」方

案具一定吸引力，因為該區交通便利，且有鐵路接駁，但
他仍未決定拿取現金賠償或「樓換樓」。他說：「現在樓價
不斷升，到知道啟德或新樓呎價多少才可以作最後決定，
因擔心新樓樓價太高，自己難以負擔。」他又說，等候新
樓落成需時，且租金開支高昂，冀市建局能夠優化方案，
協助業主先安置、後搬遷。
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香港文匯報訊（記者 譚靜雯）近年社會
愈來愈重視環保設計，土瓜灣及深水㝸重
建後，將各興建約高20多層的單幢樓宇。
市建局執行董事兼規劃及項目監督譚小瑩
介紹說，該區在重建時會引入環保元素，
重建後會把建築物移後，擴闊行人路，以
騰出更多地面空間疏導人流，亦會在周邊
進行大量綠化；為免樓宇成為屏風樓，新
建樓宇將打通平台，加強通風效果。

建20至25層 採樓群後移
市建局初步建議兩個項目重建為商住用

途，興建約20至25層的單幢式樓宇，合共
提供約200個住宅單位和2,190平方米商用
樓面。譚小瑩表示，土瓜灣及深水㝸的項
目地盤「又長又窄」，為免樓宇成為屏風
樓，將打通平台，加強通風效果。她又
說，樓宇會採用樓群後移的設計，即把建
築物移後，把行人路擴闊，藉此騰出更多
地面空間疏通人流，並會在周邊進行綠化
工作，如種植大量樹木、美化行人路等，
冀改善區內的環境。

不限制設計 間隔可變通
譚小瑩續稱，項目將以招標形式邀請有

興趣的發展商入標，但重建後的樓宇低層
將預留予業主作「樓換樓」安排，為讓發
展商在設計等各方面有更大的彈性，局方
不會限制項目的設計圖則：「雖然低層限
制了單位面積是400至600呎，但如果發展
商認為市場需要較大的單位，可以將兩個
單位打通變成一個。」

港府續減租用黃金地段商廈
香港文匯報訊 （記者 鄭治祖）香港核心地區商廈的

供應有限，特區政府不時檢討有關部門是否有運作需要
繼續留在核心商業區辦公，冀更有效運用香港珍貴的土
地資源。民建聯立法會議員陳鑑林關注啟德政府辦公大
樓項目，以及灣仔海旁三座政府辦公大樓的部門陸續搬
離現址的最新進展，包括有關項目的工作時間表。財經

事務及庫務局局長陳家強回應指，預計可在下一個立法
年度，將啟德政府辦公大樓項目提交立法會審批。
陳家強昨日在立法會特別財務委員會上強調，當局會

繼續減少租用特別是在黃金地段的私人物業，並將過剩
的政府物業出售或出租，並會協助部門制定重置計劃，
以騰出未充分使用的土地，盡量善用土地資源。

政府產業署署長郭家強補充，當局準備在今年底至明
年初，就啟德政府辦公大樓項目向立法會申請撥款，預
料屆時將會有11個政府部門在該處辦公，包括不少服務
市民的前線服務。在灣仔海旁3座政府辦公大樓搬離現
址方面，郭家強說，署方有就此與受影響部門溝通，並
正就此作出初步研究工作。

香港樓價不斷飆升，地產業人士預
測，未來半年樓市仍有3至5%上升
空間，估計市建局半年後公布收購

價時，土瓜灣及深水㝸的重建項目收購
價分別高達每呎約8,400和7,350元。此
外，自住業主在現金補償以外，還多一個
「樓換樓」選擇，有地產業人士認為，業
主不論選擇現金或「樓換樓」都需視乎自
己的財政負擔作考慮，若即時取得現金，
可靈活運用資金，包括原區置業；「樓換
樓」變數較多，業主須等待新單位落成才
可入住，期間需另覓居所暫住。

沙中線建站 樓價一路升
沙中線將會建土瓜灣站，該區樓市交投活躍，樓價持

續上升。利嘉閣資料研究部主管周滿傑表示，土瓜灣同
區7年樓齡的屋苑是農圃道18號，現時建築面積呎價約
8,000元，預測半年後樓價升3至5%，屆時市建局提出的
收購價則介乎8,240至8,400元不等；深水㝸福榮街同區7

年樓齡的屋苑，包括昇悅居、泓景臺等，呎價約7,000
元，預料市建局半年後的收購價約為7,210至7,350元。

購啟德單位 較原區上算
除了現金賠償，業主可選購在原址或啟德發展區已預

留的新單位。周滿傑表示，啟德發展區日後勢成香港新
地標，市建局樓盤落成後亦只與沙中線啟德站相距2分
鐘路程，具有升值潛力，加上市建局的「出價」鐵定不
變，若業主財政上可負擔，換購啟德單位較原區置業更
有利，亦可視為一項長線投資，預期啟德項目一旦推
出，會深受業主歡迎，所有單位或於短時間內售罄。

如何最㠥數 目前難評估
但他強調，業主選購啟德是否「最㠥數」，還要看市

建局出價情況，目前難以評估。他認為，假如市建局公
布啟德的呎價介乎9,000至1萬元，料市價仍有上升空
間，業主不妨換購作投資；但如果呎價介乎1.3萬至1.4
萬元，升值空間有限，業主需審慎考慮。

■香港文匯報記者 譚靜雯

土瓜灣唐樓7成殘舊失修
香港文匯報訊（記者 譚靜雯）土瓜灣區內大部分樓宇建於50

年代或戰前，樓宇內外殘破不堪。民建聯九龍城區議員尹才榜昨

到受重建影響的唐樓視察時表示，區內約60%至70%舊樓日久失

修，包括十三街、永耀街等的樓宇，外牆石屎剝落，且僭建物

多，部分單位衛生環境惡劣。其中，土地發展公司年代已有意重

建十三街，但市建局至今未有納入重建範圍。

尹才榜指出，近日北帝街有唐樓簷篷塌陷，多塊石屎碎片飛

墮，幸好沒有造成途人受傷。但他指出，該區的重建困難重重，

主要因為唐樓業權分散，且車房林立，市建局要覓地安置百多家

車房十分困難。但他認為，十三街嚴重失修，確實有需要重建，

除了由市建局負責外，亦可考慮由私人發展商重建發展。

■市建局派員到受重建影響的樓宇進行住戶狀
況調查，登記資料。 香港文匯報記者彭子文 攝

■梁先生表示，「樓換樓」具一定吸引力，但
他仍未最後決定。 香港文匯報記者彭子文 攝

■市建局公布土瓜灣馬頭角北帝街/新山道及深水
㝸福榮街的重建項目。 香港文匯報記者彭子文 攝

■馬頭角北
帝 街 / 新 山
道將重建，
受影響的住
宅自住業主
可選擇現金
補償，或選
購原址重建
後單位，或
啟德發展區
所預留的新
單位。
香港文匯報

記者
彭子文 攝


